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事不过三，国足终于3：0赢了泰国一回

完完美美复复仇仇，，看看上上去去挺挺美美
本报记者 李志刚

中国队赢球了，而且还赢了
仨，但给人的感觉却是怪怪的，
让人无法真正高兴起来——— 10
月10日，在湖北武汉，中国国家
队3：0击败泰国队，在去年国足
1：5、今年国奥0：2两度负于泰国
队之后，事不过三，中国队终于
赢了泰国一回。

比赛的三粒进球均出现在
下半场，中国队的第一粒进球
来自对方门将的自摆乌龙，如
果没有这个乌龙，场上双方缠斗
不休的局面还会维持多久？谁都
不敢保证。虽然泰国队由于人员
不整、状态欠佳，无法在反击中
给中国队制造麻烦，但中国队在

此之前，同样无法创造出真正的
破门良机。通过对方的乌龙取得
领先之后，中国队的心态才逐渐
平稳，孙可、杨旭先后破门，3：0
的比分，看上去挺美。

这场3：0，能否弥补去年
那场 1：5 带给中国球迷的伤
痛？不同的人，会有不同的答
案。鉴于泰国队此次只有15名
球员前来参战，其中还包括 3
位门将，一旦人员整齐，比分是
否会有所不同？面对这个问题，
泰国队的助理教练盖隆没有正
面回答，他只是说“中国队的准
备更加充分，泰国队失利则主
要是因为阵容不整”。盖隆还
说，“中国队踢得很好，是一支
强队”，但这话听上去，多少有

点假，因为泰国队的态度一直
存在问题——— 这场比赛，泰国
队不仅缺少多名主力、只来了
15名球员，而且主教练都没露
面，比赛前后出席新闻发布会
的助理教练都不是同一个人，
如同儿戏一般。

“上半场我们的攻击效率
没有发挥出来，通过换人调整，
下半场取得了预期效果，我对
球队的精神面貌也感到满意。
只有创造出机会，才能谈效率
的问题，现在我们应该还处在
创造机会阶段。”国足主帅佩兰
意气风发，侃侃而谈，他认为这
场大胜“应该会对球迷有很好
的安抚”。对于泰国队人员不
整，中国队的胜利是否应该打

个折扣的问题，佩兰明显不愿
意听，“对手来多少人，是他们
的事情。其实这场球，我觉得
3：0是远远不够的，我们浪费
了太多的破门良机。”

泰国队输得不是很服气，中
国队的感觉却好得不得了，但球
迷对这些都不大买账。比赛结束
之后，一些网络论坛上在热议赛
前两队进场时，中国队队长张琳
芃和门将曾诚安慰被大场面吓
哭的小球童这一细节，有人说

“很好，国足球员有爱心”，也有
人怀疑正是张琳芃手臂上的文
身惊吓了那位可爱的小朋友。至
于比赛本身，有人表示“比赛无
趣”之后，提出了一个尖锐的问
题，“都上主力，哪家强？”

变变了了味味的的

茶茶话话会会
李志刚

10月 9日，国青爆冷击败日
本；10月10日，国足3：0终于赢了
泰国一把，在这两场胜利之前，有
日子没听到中国国字号球队的好
消息了，因此10日中午，由中国足
协新闻办组织的“足记之家”媒体
交流见面会，给人的感觉是“点，
选得很准”。当然了，“选点”的水
平，跟张剑主任的致辞比起来，就
又算不得什么了——— 张剑就任国
家体育总局足管中心主任已经有
日子了，但一直有意识地与媒体
保持着距离，他在这个时候通过
这种方式做了自己的施政演说，
不仅有水平，而且拿捏得稳、准、
狠，着实让人佩服。

对于上任以来，为何不与媒
体直接接触，张剑的解释是“足管
中心几个主任分工侧重不同”，他
自己主要精力放在了“内部建设
和自身建设”上面。尽管他随后又
表示“对媒体没有成见”，“与许多
媒体记者神交已久”，还说自己大
学毕业论文的题目是《新闻与法
制》，甚至充满亲和力地强调“有
时间喝酒也可以”，但事实上，作
为足管中心的主要领导，张剑上
任21个月，才想起来与媒体代表
见面，媒体在其个人以及足管中
心心目中的真实分量可想而知。
张剑的那些话，听上去很暖人心，
但如果你认真，那肯定就输了。

媒体想见张剑干什么？现在
早就不是十余年前，拍个合影弄
个签名要个电话的年代，足球记
者想见张剑，无非是想听听他对
于中国足球未来几年的发展有什
么样的规划和布局，又会采取哪
些措施和手段。对于这些问题，张
剑在此次见面会上虽然没有回
避，却打起了“太极”，从美国讲到
日本，从规划谈到理念，从发展说
到秩序，但到底说了什么？我真心
没弄清楚。

话题说到这里，可能有人会
说“足球记者太苛刻”，“平时想见
人家张剑见不着，现在人家露面
了，又挑三拣四，太能装了吧”？其
实“足记之家”见面会这样的“茶
话会”，想必大家都很熟悉，这样
的会到底有没有意义，关键在于
能不能提一些尖锐问题、可不可
以谈一下负面看法、当事人有没
有坦诚相待的胸怀和水平。类似
于这次的“茶话会”，听上去更像
张剑的一次“单方向输送”的工作
报告，随时都可以在足协官网上
挂出来，开或者不开，并没有太大
的区别。

泰国队竟成佩兰“幸运星”
新华社北京 10月10

日体育专电 “泰囧”是针
对中国足球而言，对于国足主

帅佩兰来说，泰国队非但不是什
么苦主，反倒是这位前里昂主帅
的“超级幸运星”。

如果没有泰国青年军的神勇表
现，就不会有“6·15惨案”后卡马乔的
黯然离去，也就不会有佩兰现在的中
国队主帅职位；如果没有泰国队在亚
洲杯预赛国足生死存亡之际的“挺身
而出”，当时已急得满头大汗的佩兰也
早已没有率队征战亚洲杯的机会；如
果没有泰国队残阵的无心恋战和门
将的乌龙大礼，佩兰赛前那句“抹掉
不好的记忆”也不会来得如此顺利。

尽管泰国队已三次在重要时
刻给佩兰带来好运，但这样的好

运实在让人感到有些讽刺，甚
至一次比一次让人感到悲

哀——— 中国足球在友谊赛
中战胜曾经不在话下

的泰国队竟似取
得 很 大 突 破

一般，这
是

何 等 不
堪而又冷
酷的现实？

佩兰需
要面对现实，
中国的青年队在
技战术上已经被泰
国足球甩开，亚运会上刚刚的挫败就
是明证；我们的成年队也只能在无关
紧要的热身赛中从泰国队的残阵身上
找到优势，在有16队参加的亚洲杯决
赛圈上，任何一个组对中国队来说都
是死亡之组，中国足球已沦为亚洲三
流球队。

佩兰更需要改变现实，需从斗志、
技术、战术、思维上给这支浑浑噩噩已
久的国家队注入新的活力。从这场象
征意义大于实质意义的胜利开始，暂
时摆脱“恐泰”阴影的国足要将眼光更
多放在亚洲杯上的强敌沙特、乌兹别
克斯坦和朝鲜队身上。国足在亚洲杯
上遇到的，将是比这场友谊赛要激
烈许多的逼抢和压制，这不是什
么值得欣喜的胜利，只能是
一种象征意义的心理
解脱。

赢了泰国，佩兰的
路还很长。
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